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там предлагать студентам альтернативу: традици-
онно ответить на вопрос по специальности или 
прочитать, перевести и прокомментировать статью 
по специальности на иностранном языке. Сущест-
вуют и другие способы интеграции профессио-
нально направленных учебных предметов и ино-
странного языка. При наличии такой интеграции 
студенты глубже осознают связь иностранного 
языка с будущей профессией. Уровень мотивации 
значительно повышается. 

Однако в этом случае встает вопрос: много ли в 
настоящее время на факультетах преподавателей, 
которые владеют иностранным языком в такой сте-
пени, чтобы свободно читать профессиональную 
литературу на иностранном языке и обсуждать 
прочитанное со студентами? И здесь возникает но-
вая проблема — подготовка профессорско-препо-
давательского состава к полноценной профессио-
нально ориентированной иноязычной коммуника-
ции. Как известно, обучение преподавателей уни-
верситета английскому языку уже давно и успешно 
ведется в рамках института дополнительного обра-
зования. 

Однако до сих пор основной целью обучения 
являлся и является разговорный английский язык с 
элементами общеделового и общенаучного сти-
лей. Представляется необходимым расширить но-
менклатуру иностранных языков, преподаваемых 
кафедрой, и включить в программы обучения 
профессионально ориентированную коммуника-
цию, чтобы преподаватели рассматривали ино-
странный язык не только как предмет функцио-
нальной грамотности, но и как необходимый эле-
мент своей профессиональной компетенции. 

В заключение хочу сказать, что в проекте кон-
цепции иноязычной подготовки намечено много 
направлений, успешная реализация которых зави-
сит не только (и не столько) от языковых кафедр, 
но и от коллективного участия предметных ка-
федр всех неязыковых факультетов в организации 
не только условий, но и самого содержания обуче-
ния профессионально ориентированному ино-
язычному общению. Хочется пожелать, чтобы 
проблемы обучения иностранным языкам на не-
языковых факультетах стала предметом внимания 
не только ректората, но и кафедр и факультетов!  

 
 

Б. Г. Рожков, 
ответственный секретарь приемной комиссии 

 
ИТОГИ ПРИЕМА В УНИВЕРСИТЕТ 

 
В 2006 году, как и в предыдущие годы, РГПУ 

им. А. И. Герцена продолжает занимать лиди-
рующее место  среди вузов города по количеству 
поданных абитуриентами заявлений. Всего: 9862. В 
том числе:  на очную форму обучения  — 8327; на 
заочную форму — 1309;  на вечернюю — 226. 
Средний конкурс 4,2 человека на место — один из 
самых высоких в Санкт-Петербурге среди вузов-
«тысячников» (средний конкурс в вузы Санкт-Пе-
тербурга — 3,6 чел. на место). На платное обучение  
зачислено: 1201человек. 

Среди причин сохранения стабильной ситуации 
по  поданным заявлениям в РГПУ им. А. И. Герцена 
можно обозначить следующие. 

• Репутация университета как  вуза, куда воз-
можно поступить по знаниям. Высокий уровень 
качества образования. Востребованность диплома. 

• Эта репутация поддерживается доброжела-
тельным и корректным стилем работы прием-
ной и экзаменационной комиссий во время при-
емной компании. В этом году — минимум претен-
зий при приеме документов и ни одной апелляции 
во время вступительных испытаний. 

• Известную роль в сохранении стабильной 
ситуации сыграла проведенная в новом формате 
силами факультетов, управления внешних связей 
и приемной комиссии рекламная кампания дней 
открытых дверей.  

• Открыт бюджетный прием на новые на-
правления: «Естественнонаучное образование» — 
на факультете безопасности жизнедеятельности; 
«Экономика» — на факультете экономики, на спе-
циальность «Управление качеством» — на факуль-
тете управления. Внебюджетный прием: «Соци-
ально-культурный сервис и туризм» — на факуль-
тете управления; «Социальная работа» — на пси-
холого-педагогическом факультете (обучение по 
заочной форме). Это обстоятельство  также увели-
чило количество абитуриентов. В целом отмечает-
ся тенденция постепенного увеличения приема 
именно на направления подготовки. Слово «бака-
лавр» постепенно становится привычным для аби-
туриентов. 

• Число абитуриентов увеличили поступав-
шие в университет по целевому набору. В этом 
году университет заключил договоры с админи-
страциями 25 регионов России. Всего выделено 
746 целевых мест, после прохождения вступи-
тельных испытаний был зачислен 431 абитури-
ент-целевик.  

•  Определенное значение как в увеличении 
числа абитуриентов, так и в проведении приемной 
кампании 2006 года имели составленные факульте-
тами, приемной комиссией и руководством универ-
ситета правила приема. Изменения в сторону со-
кращения количества вступительных испытаний и 
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оправдавшая себя традиция  приема на факультет в 
целом делают привлекательным для абитуриентов 
процесс поступления в наш университет.  

Отметим наиболее значимые моменты, отли-
чающие приемную кампанию 2006 года от кам-
паний предыдущих лет. Серьезные проблемы в 
проведении приема доставило участие универ-
ситета в эксперименте по введению ЕГЭ на все 
специальности/направления подготовки. Кроме 
содержательной стороны ЕГЭ, которая, на наш 
взгляд, не дает возможности выявить творческие 
способности абитуриентов («кроссвордная куль-
тура»), обозначились серьезные организацион-
ные трудности. На очную форму обучения, где 
результаты ЕГЭ по русскому языку, английскому 
языку, истории России, биологии и информати-
ке являлись обязательной формой вступитель-
ных испытаний на соответствующих факульте-
тах, было подано 8327 заявлений. На участие в 
ЕГЭ-2 («вторая волна») по обязательным предме-
там — 3744. Таким образом, практически каждый 
второй абитуриент сдавал ЕГЭ-2. Например, на 
факультет безопасности жизнедеятельности, 
где эксперимент было решено провести по пол-
ной программе, т. е. все вступительные испыта-
ния засчитывались исключительно по свиде-
тельствам ЕГЭ по биологии, русскому языку и исто-
рии России, на 154 поданных заявления полные 
комплекты свидетельств ЕГЭ по соответствую-
щим дисциплинам имелись только у 40 абиту-
риентов. Чтобы не нарушать права абитуриен-
тов на получение высшего образования,  ректо-
рат был вынужден отзывать из отпуска препода-
вателей для расширения ГЭК по приему ЕГЭ; 
приостановить намеченный ремонт аудиторий, 
размонтировать компьютерные классы для про-
ведения ЕГЭ по английскому языку, расширить 
объем работы приемной комиссии для оформ-
ления абитуриентов—участников «второй вол-
ны» (принятие заявлений, выдача уведомлений 
и пропусков, проверка данных, пересылка све-
дений, получение, распечатка и выдача пропус-
ков и т. п.). Все вышеперечисленное делалось в 
авральном порядке и за счет материальных 

средств университета. При том, что вуз лишен 
права непосредственного отбора и несет матери-
альные затраты, закономерен вопрос: зачем та-
кой эксперимент нужен вузам? 

При проведении вступительных испытаний в 
письменной форме экзаменационной комиссией 
было уменьшено количество вопросов в тестовых 
заданиях, которые были скорректированы в на-
правлении облегчения содержания. Особенно па-
дает уровень сочинений, к которым в школах в 
связи с ЕГЭ перестали готовить.  

Остается традиционной проблема наличия 
подлинников. На момент окончания экзаменов в 
личных делах абитуриентов находилось 82% ко-
пий документов об образовании. 

Тем не менее, несмотря на указанные выше об-
стоятельства, приемная кампания прошла, на наш 
взгляд, успешно, и  государственное задание по 
приему выполнено.  

На I курс в РГПУ им. А. И. Герцена зачислено: 
на очную форму обучения — 2175 человек (в том 
числе 175 в филиалы); на заочную форму обуче-
ния — 450 человек;  на очно-заочную (вечернюю) 
— 70. Всего — 2770 человек. 

Несколько слов о перспективах на будущий 
год. С точки зрения нормативной базы, опреде-
ляемой Министерством образования и науки РФ, 
ситуация еще более не определенна, чем в про-
шлом году. Ожидаются сокращение бюджетных 
мест и новый порядок приема. В эксперименте по 
введению ЕГЭ Санкт-Петербург участвует в преж-
нем формате (русский язык, английский язык, 
биология, история России, информатика). 

Уже в этом году заметно обострилась между ву-
зами города «борьба за абитуриента», вызванная 
непростой демографической ситуацией. Отметим, 
что традиционные методы привлечения абитури-
ентов, в частности метод сокращения перечня 
вступительных испытаний, почти себя исчерпали. 
Остается перспектива укрупнения приема (на фа-
культет в целом). Но и этого может оказаться не-
достаточно. В этой ситуации речь уже идет не о 
смене тактики, а о смене стратегии проведения 
приемной кампании.  

 
 

И. С. Аврамкова, 
декан факультета музыки 

 
РАЗВИТИЕ ФАКУЛЬТЕТА НА ОСНОВЕ ДОЛГОСРОЧНЫХ ПРОЕКТОВ 

 
Студенты и преподаватели факультета музыки 

принимают активное участие в осуществлении 
факультетского проекта «Студенческая филармо-
ния», который формирует у учащихся практиче-
ские творческо-художественные навыки и одно-
временно с этим выполняет функции социальной 
программы. Постоянное участие наиболее креа-

тивных студентов во внутрифакультетских, внут-
ривузовских мероприятиях, в том числе концерт-
но-просветительского плана, имеет целью расши-
рение гуманитарного образовательного простран-
ства, вовлечение студенческой молодежи в художе-
ственно-творческую общеуниверситетскую жизнь. 


